

# Editoriales y Artículos de Opinión

02 de octubre del 2024



OPINIÓN

"LA CUENT@  
REGRESIV@"

GERARDO DE ÁVILA

CLAUDIA SHEINBAUM  
PRESIDENTA DE LA REPÚBLICA*"No llego sola,  
llegamos todas"*

## SHEINBAUM TOMA EL CONTROL



Comenzó la de Claudia Sheinbaum Pardo, la primera mujer presidenta en México después de poco más de 200 años de República. /CORTESÍA

Terminó la era de Andrés Manuel López Obrador. Por bastantes razones se le extrañará. Comenzó la de Claudia Sheinbaum Pardo, -la primera mujer presidenta en México después de poco más de 200 años de República-. Como lo sentenció ella misma: "no llega sola", arriba con mucho poder y legitimación. Ayer en la Cámara de Diputados, la doctora Sheinbaum rindió la protesta de ley y recibió la

banda presidencial de manos de otra gran mujer: la maestra Ifigenia Martínez Hernández, de 94 años, reconocida luchadora social. No hay discusión, la nueva presidenta tomó el control del país. La deuda histórica con las mujeres ha comenzado a pagarse desde hace tiempo. ¡Es tiempo de mujeres!

Ataviada en elegante vestido color marfil, bordado artesanalmente a mano, en su lado derecho y mucho más discreto en ambas mangas, la primera mujer presidenta en México llegó a San Lázaro con varios minutos de atraso, porque no podía salir con rapidez de su residencia en Tlalpan. Los vecinos la arroparon. Arribó al Congreso en medio de una gran ovación de sus seguidores y también de los invitados especiales, incluyendo presidentes, jefes de estado y representantes per-

sonales de varios países del mundo. Fueron 114 en total. Tal vez, Jill Biden, esposa del presidente de los Estados Unidos, Joe Biden, fue de las que más llamó la atención entre los invitados, por lo que significa como mujer.

En nuestra visión, cuatro temas sobresalieron de su discurso que duró poco más de 45 minutos. Desde luego, no son los únicos, pero sí de los más significativos. Por su importancia aquí plasmamos los cuatro temas: 1) la nueva presidenta de México comenzó su discurso reconociendo el legado de su antecesor, nunca se deslindó, por el contrario, enalteció legado y liderazgo. 2) ya en lo que se refiere como presidenta de México subrayó con contundencia que es tiempos de mujeres y sí 3) garantizó todas las libertades, no habrá autoritarismo, dijo y 4) ofreció a inversionistas extranjeros y nacionales certidumbre, además, les garantizó que su dinero estará seguro, anunció reunión con empresarios para no subir servicios básicos.

El discurso tuvo varios momentos de emotividad, en buena medida, dirigidos a su antecesor (AMLO) quien nunca dejó de aplaudir a la nueva presidenta de los mexicanos (as). Subrayar, uno de los momentos más simbólicos fue cuando la presidenta Claudia anunció que es tiempo de las mujeres, que es madre, abuela, científica y ahora presidenta Constitucional. Otro aspecto para destacar de la nueva presidenta fue cuando refirió la caída de 36 años de neoliberalismo para dar paso a la ratificación de la cuarta transformación y la irrenunciable idea de construir el segundo piso de la mano del pueblo de México. El centro de todo este momento fue el pueblo de México.

Finalmente, el discurso de Claudia Sheinbaum Pardo también retumbó y tuvo momentos de emotividad en la mayor plaza pública del país: el zócalo de la CDMX. Ahí, como hace seis años, ahora le entregaron el bastón de mando a la primera mujer presidenta de México. Nos quedamos con la firme idea, de que la doctora Sheinbaum gobernará con un estilo propio, con carácter, con honestidad y con el sincero anhelo de que si le va bien a la presidenta le irá bien a la nación. Todo México lo merece.

### LA OPOSICIÓN

Hubo una pieza clave en la transición. Sólo como referente, la transición fue de tersa, de terciopelo, para que eso ocurriera, su autor fue el político zacatecano, Ricardo Monreal Ávila quien prácticamente evitó momentos incómodos para la nueva presidenta de México. Por su parte, la oposición, entiéndase PRI, PAN, PRD y MC coincidieron que es momentos de llamar a la reconciliación y unidad del país. Nos parece que fue una exigencia no solo consensuada, sino necesaria.

**Ante un zócalo** repleto de militantes, simpatizantes e invitados de la ciudad de México, la primera mujer presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, -la número 66 en la historia de la República-, presentó sus 100 puntos de arranque de gobierno



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## La suave transición de Claudia Sheinbaum

Lo dicho, la suave transición presidencial así transcurrió, sin contrastes en el escenario del Congreso de la Unión, lo único, que ella accedió al poder como la Primera Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, que desde los primeros minutos de ayer es la conductora de la cuarta transformación en su ejecución del segundo piso de cambios con la más identificada continuidad, un ambiente político inédito el de ayer cuando la histórica luchadora de izquierda Ifigenia Martínez colocó la Banda Presidencial a la académica y científica que ya se enfrenta a las crisis que han marcado el actual acontecer, la violencia, inseguridad, bajo crecimiento y encima la inclemencia de la naturaleza.

Fue notable ver los rostros de la sublime felicidad entre el que se fue y la que llega lista para emprender la gran hazaña de gobernar a este pueblo que asegura López Obrador, es un pueblo amoroso, "el mejor del mundo", ahora él, un ciudadano común, un simple mortal que a éstas alturas seguramente ya sufre y llora el alejamiento del poder que le obsesiona y apasiona, porque se acabaron las coberturas informativas que cotidianamente inundaban la prensa, radio, televisión y las redes; de pronto, este sí es verdadero rompimiento con los medios de comunicadores y la Constitución, los votos ciudadanos han sido los culpables. Fue triste decir adiós, se fue con dolor, sin duda.

### LIBERTAD DE EXPRESIÓN

Impresiona contundente la decisión de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo de ubicar en el primer lugar de los 100 compromisos que hizo con los mexicanos, GARANTIZAR LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN Y PRENSA, lo que de pronto y para que sea permanencia, una relación respetuosa, que cesen los enconos y que broten los espacios de intercambio de opiniones, de crítica positiva, de veracidad y edificación de confianza entre la población, que sean canceladas las confusiones, descalificaciones y los odios personales, a promover juntos todos y aún con las diferencias, una mejor atmósfera de estabilidad, certidumbre, paz y tranquilidad para empujar la construcción del futuro.

Este es un momento decisivo en la transición a una más auténtica democracia, las reglas de la imposición habrán de ser sustituidas por el diálogo, escuchar y dar respuestas con soluciones compartidas por todas las expresiones, al escuchar el nuevo discurso marcado por alta sensibilidad y reconocimiento a la fuerza popular, la gente y la clase política advierten que han de terminarse las aventuras, las ocurrencias, los protagonismos, las visiones apocalípticas, la intransigencia y los radicalismo. Ayer se escucho por todos los horizontes y rincones del país a una mujer que ejercerá un gobierno sensible y cercano a la ciudadanía. Hay pues una nueva y vigorosa versión presidencial.

Claudia Sheinbaum Pardo tiene encima el compromiso de edificar un segundo piso a la cuarta transformación con el respaldo popular, con la solidaridad del pluralismo progresista, en unidad ante las resistencias de los núcleos autoritarios, con las energías y fuerzas de la sociedad, para dar lecciones al desgastante sistema de partidos.

Rodrigo Sandoval  
Almazán

# Plan Nacional de IA

Cada inicio de sexenio en México pensamos en planes que se puedan desarrollar durante este período político. La inteligencia artificial (IA) en el gobierno no es la excepción.

**L**e comparto algunas ideas para reflexionar sobre lo que pudiera contener un plan nacional para implementarla en la gestión pública mediante la inteligencia artificial.

### UN PLAN NACIONAL

Un plan nacional para implementar inteligencia artificial en el sector público pasa necesariamente por la digitalización del gobierno, de los trámites y servicios y una capacitación de la burocracia. Si bien, el plan de IA puede comprender solo algún área específica - como el cobro de impuestos - no por ello debemos dejar aún lado que muchos procedimientos del gobierno necesitan digitalizarse. Para ello, una agencia gubernamental - dirección, ministerio, secretaría - que aporte dirección y control a los esfuerzos de gobierno digital es un paso indispensable de cualquier plan de IA.

### ESTRATEGIAS

Un segundo elemento será precisar acciones en dos sentidos: (1) Estrategias para implementar IA Generativa - ejemplo: ChatGPT - en el gobierno federal, estatal y municipal. (2) Estrategias para desarrollar IA General en la industria y la educación a nivel nacional. Son dos partes complementarias de IA que requieren desarrollarse en diferente forma en su aportación al gobierno.

### DESARROLLO DEL MARCO LEGAL

Un tercer elemento será desarrollar el marco legal que impulse el desarrollo de IA pero limite las acciones de la industria protegiendo la privacidad de los datos personales de los usuarios, las li-

mitaciones éticas para su desarrollo y las penalizaciones y restricciones que deban imponerse en caso de violarse esta legislación.

### TIEMPOS DE IMPLEMENTACIÓN

Un elemento más de un plan nacional tendrá que ver con los tiempos de implementación. Ya sea de forma gradual - por meses o años - en que se puedan generar acciones dentro de la burocracia para que se adapte a los nuevos procedimientos usando estas tecnologías o bien generar un programa dirigido a algunas áreas la puedan usar inmediatamente para responder necesidades urgentes, como puede ser el ámbito de seguridad pública.

### INGRESO BÁSICO UNIVERSAL

Finalmente, es preciso discutir el tema de la "renta básica universal" el "ingreso básico universal" que se aporta a las personas que han sido desplazadas por el uso de la tecnología. En muchos países se debate cómo el cambio tecnológico afecta tareas rutinarias hasta llegar a desaparecer empleos, ¿Qué hacer con las personas que cambian su profesión por otra diferente? Sin duda, este camino nos llevará a crear nuevas profesiones que se desarrollen y crezcan en estos ámbitos.

Estos cinco elementos pueden comenzar a conformar una agenda para realizar un plan nacional de IA en México, precisando tareas, tiempos y recursos necesarios para la implementación exitosa de una o varias políticas nacionales de inteligencia artificial. El tema obliga a más comentarios, seguiremos en ello.

\*Correo:tecnogob@pm.me;tw @horus72.



Carlos Puente Salas

# Presidenta Claudia

El primero de octubre de 2024 es ya un día histórico porque en la Cámara de Diputados se realizó la Sesión de Congreso General en la cual se transmitió el Poder Ejecutivo Federal y se le entregó la Banda Presidencial a la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, primera mujer Presidenta constitucional en la historia de nuestro país al ser la mujer más votada con casi 36 millones de votos.

La imagen de la toma de protesta es muy potente: la maestra Ifigenia Martínez -referente histórica de la izquierda y de las luchas sociales y políticas- en su calidad de Diputada Presidenta de la Cámara de Diputados entregó la Banda Presidencial a la Dra. Claudia Sheinbaum. Otra imagen muy potente es que tres mujeres son las titulares de los tres Poderes de la Unión.

## PRIMER MENSAJE

El primer mensaje de la Presidenta constitucional fue muy emotivo, equilibrado, incluyente, tranquilizador e inspirador para las niñas y mujeres; a la vez fueron palabras contundentes, firmes y claras que marcarán el rumbo sobre los proyectos que va a impulsar y los logros que quiere alcanzar. La Presidenta constitucional hizo referencia a mujeres líderes clave en la historia del país; reflexionó sobre el balance del gobierno del Presidente López Obrador y aprovechó para enlistar los diez principios del segundo piso de la transformación, todos muy importantes, pero destacaré el principio de la protección al medio ambiente y los recursos naturales.

## ES EL TIEMPO DE MÉXICO

La Presidenta constitucional Sheinbaum también delineó los elementos que contemplarán las diferentes políticas de su gobierno como la autonomía del Banco de México, la seguridad en las inversiones, la permanencia de los programas del bienestar y la creación de tres nuevos, un nuevo Plan Nacional de Energía, el cual incluye un ambicioso programa de transición energética.

## La Presidenta constitucional hizo referencia a mujeres líderes clave en la historia del país

Es el tiempo de México; de trabajar unidos por el bienestar de todas y todos.

## APUNTES LEGISLATIVOS

Las y los diputados federales aprobamos que se elevará a rango constitucional el programa Jóvenes Construyendo el Futuro, el cual se ha enfocado en apoyar a los jóvenes, a capacitarlos para que adquieran las herramientas y los conocimientos que les permitan entrar a trabajar y empezar su trayectoria laboral. También aprobamos que los salarios mínimos siempre se ubiquen por encima de la inflación.

Incluso, en su primera mensaje la Presidenta constitucional Sheinbaum señaló que su objetivo es que el salario mínimo alcance para comprar 2.5 canastas básicas.

Vale la pena reconocer y recordar la política laboral impulsada por el Presidente López Obrador, misma que los diputados verdes votamos a favor y respaldamos porque ha sido una de las más trascendentes para las y los trabajadores. Dicha política ha tenido cuatro elementos: incrementar de forma sostenida y constante el monto del salario mínimo; prohibir el outsourcing o la subcontratación; incrementar a doce días de vacaciones por año trabajado; crear el Fondo de Pensiones para el Bienestar, el cual contribuirá a que los trabajadores reciban una pensión digna. La política laboral y salarial es un gran legado.

\*Diputado Federal



Claudia Corichi

## ¡Presidenta!

**El 4 de** octubre de 1824 entró en vigor la primera Constitución Federal de la nación mexicana que apenas tres años antes había formalizado su independencia.

**A** punto de cumplirse dos siglos desde que “los padres fundadores” sentaron las bases por las que transitaría la naciente república, habremos de atestiguar un hecho histórico que cambiará para siempre el curso social y político de nuestra generación, me refiero a la toma de protesta de la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo como titular del Poder Ejecutivo Federal, la primera mujer en la historia en alcanzar el máximo cargo político de nuestro país.

Con un triunfo indiscutible otorgado por 36 millones de votos, gobernará a una población de 130 millones, la mayoría mujeres, que tiene enormes retos por delante en todos los ámbitos. De acuerdo con encuestas recientes, entre las preocupaciones más importantes de las y los mexicanos están el crimen y la violencia, seguido por la pobreza, el desempleo-inflación (temas de carácter económico) y la corrupción. Sin duda estos son los grandes pendientes de la agenda nacional, pero no son todos.

El crecimiento económico es fundamental para lograr prosperidad en una sociedad. La calidad de la educación contribuye a la formación de talento en un país; el Estado de Derecho construye a autoridades y ciudadanía a mantener la confianza mutuamente y en las instituciones, así como el respeto a las inversiones y a la propiedad. Abatir la desigualdad económica en un país desigual y buscar soluciones para la paz se hace indispensable en la nueva administración federal.

Sin embargo, todos esos propósitos quedarán incompletos si no se diseñan estrategias, acciones y políticas públicas que aceleren la participación económica y laboral de las mujeres. El gobierno que recién inicia encabezado por una mujer tendrá que tomar en cuenta una realidad incontestable, las mujeres somos fundamentales en el crecimiento y el desarrollo económico, lo sostengo con base en un dato: el valor económico del trabajo no remunerado en labores domésticas y de cuidado equivale al 24% del PIB nacional.

La temprana formación de las niñas

en carreras STEM puede ser la punta de lanza para forjar talento que nos acerque al nivel de países que son potencias tecnológicas. La educación básica tiene que hacer énfasis en la importancia de abordar la igualdad de género porque fomenta en la comunidad valores de respeto y reconocimiento entre mujeres y hombres.

Claudia Sheinbaum ya es Presidenta. Tanto su formación universitaria y científica como en el servicio público, le permitieron durante años conocer de primera mano las necesidades más apremiantes de nuestro país en varias esferas en las que es experta. Tiene el diagnóstico y ha mostrado voluntad. En esta hora crucial para México su gestión deberá caracterizarse por el encuentro, el diálogo y el entendimiento.

Muchos años luchamos y lucharon nuestras madres y abuelas para que las mujeres participáramos en igualdad; seguimos luchando por un país más justo donde nuestras hijas no estén condenadas a la violencia y la desigualdad. El arribo de una Presidenta nos hace ver con esperanza que eso signifique más justicia para todas y en particular para las sin voz, incluidas las infancias.

Queremos ver la llegada de una nueva era, de un gobierno sensible, feminista y justo. ¡Que así sea!

### Queremos ver

la llegada de una nueva era, de un gobierno sensible, feminista y justo. ¡Que así sea! Claudia Sheinbaum ya es Presidenta. Tanto su formación universitaria y científica como en el servicio público, le permitieron durante años conocer de primera mano las necesidades más apremiantes de nuestro país en varias esferas en las que es experta. En esta hora crucial para México su gestión deberá caracterizarse por el diálogo.

# Septiembre, un mes atípico

Sigifredo Noriega Barceló\*



*"El que no está contra nosotros, está a nuestro favor... Si tu mano te es ocasión de pecado, córtatela".*

*Marcos 9, 38-43, 45-47-48*

**E**stamos viviendo situaciones inéditas al terminar el mes de la patria. Cambios constitucionales, pensamientos encontrados... Deseos, miedos, inicios, gritos, madrugadas y 'mañaneras', han sido parte del mes que termina. ¿Han aportado algo al presente del futuro? ¿Hacia qué futuro? Los acontecimientos provocados y sucedidos me hacen pensar que el tiempo es igual que el agua: fluye, se va, ya no vuelve/volverá a ser el mismo... Si el agua deja la humedad que hará que las semillas germinen y fructifiquen, ¿qué será de lo provocado/sucedido en este mes?

Cuando un evento es significativo por su profundidad y trascendencia. Hablamos de acontecimiento; éste deja huella en el fluir de la historia. No es determinante, ciertamente; queda el espacio y el tiempo de la persona, su libertad y creatividad, sus valores y aspiraciones. Podemos decir

que el tiempo pone el marco y la persona trabaja y busca ir más allá de lo que sucede.

Así construye y contribuye al desarrollo de la comunidad de la que forma parte. ¿A qué podemos aspirar? ¿En qué terminará todo esto?

Hoy Jesús, como en domingos anteriores, alude a situaciones y comportamientos que pueden contribuir a edificar o a destruir personas y comunidades: la exclusión, el escándalo, la generosidad. "Hemos visto a uno que expulsaba a los demonios en tu nombre, y como no es de los nuestros, se lo prohibimos", es la tentación del rechazo, la intolerancia, del sentirse superiores a los demás... "Al que sea ocasión de pecado para esta gente sencilla que cree en mí, más le valdría..." - delata la maldad profunda de quien abusa y pisotea a los débiles... "Todo aquel que les dé a beber un vaso de agua...", expresa que los gestos de generosidad nunca son insignificantes.

Aceptar la invitación a ver más allá del propio pellejo, superar la tentación de la soberbia y del provecho egoísta es fundamental en la construcción de una comunidad. Combatir el mal, trabajar por

la justicia, ser generosos, no ser ocasión de escándalo... deben ser tarea diaria del discípulo de Cristo. La tentación de creer que tenemos la exclusiva en el 'uso' del nombre de Jesús y la posibilidad de que el escándalo destruya los lazos fraternos que tejen la vida comunitaria son realidades que tenemos que atender.

Para superar la tentación es necesario activar la disponibilidad, la solidaridad y la responsabilidad social. Hacer alianzas para trabajar en proyectos comunes con personas que piensan diferente y el sumo respeto a los pequeños deben ser distintivos de quien trabaja por el Reino de Dios. Hacer el bien es un evangelio universal que nos puede hermanar con todos. La consumación de nuestras libertades tiene aquí su punto de llegada y de partida.

Esperamos que, al término de este mes atípico, tengamos el ánimo de unir intenciones y esfuerzos en la construcción de un tejido social más sano, pacífico, libre, solidario, justo, alegre... El uno de octubre, ¿iniciará algo nuevo?

Con mi bendición y afecto.

*\*Obispo de la Diócesis de Zacatecas*

# El primer discurso presidencial de Claudia Sheinbaum

Eduardo Ruiz-Healy\* 

Claudia Sheinbaum ha marcado un antes y un después en la historia de México con su toma de posesión como la primera presidenta del país. Este evento no solo fue histórico, sino que también significó la continuidad de la Cuarta Transformación, el proyecto de gobierno iniciado por Andrés Manuel López Obrador. En su discurso, Sheinbaum delineó un plan ambicioso, pero la clave de su éxito dependerá de cómo logre implementarlo.

En su discurso, logró equilibrar la formalidad del evento con un lenguaje cercano y accesible, algo que los políticos suelen olvidar cuando se encuentran en escenarios tan solemnes. Sin embargo, más allá de las formas, el contenido de su discurso refleja claramente un plan ambicioso y cargado de buenas intenciones. La pregunta que surge, como en todo gobierno, es si estas promesas podrán traducirse en acciones concretas.

La presidenta destacó el **Humanismo Mexicano** que busca dejar atrás el neoliberalismo para enfocarse en la prosperidad compartida y el bienestar de los más desfavorecidos. Con la frase "por el bien de todos, primero los pobres", reafirmó su alineación

con las políticas de AMLO y su intención de consolidarse como la líder que completará el "segundo piso" de la Cuarta Transformación.

También mencionó el hecho de que **9.5 millones de personas salieron de la pobreza** en los últimos seis años. Este dato representa uno de los mayores éxitos del gobierno anterior, pero Sheinbaum también reconoció que la desigualdad sigue siendo un problema importante. Aunque muchas personas han mejorado su situación económica, la brecha entre ricos y pobres sigue siendo un desafío que su gobierno tendrá que enfrentar.

En cuanto a la sostenibilidad, la presidenta subrayó la creación de un **centro de economía circular en Tula** y la transición hacia energías renovables.

Estas propuestas colocarán a México en la conversación global sobre la lucha contra el cambio climático, pero faltan los detalles sobre cómo se llevarán a cabo. Sin planes de implementación concretos, existe el riesgo de que estas iniciativas queden solo en promesas.

Otro aspecto relevante de su discurso fue la **reforma judicial**, particularmente la propuesta de elegir jueces mediante voto

popular. Ella presentó esta medida como un paso hacia la democratización del Poder Judicial, a pesar de que pero muchos han señalado el riesgo de que esta iniciativa politice a un poder que ha mantenido cierto grado de independencia. La presidenta prometió que esta reforma no será autoritaria, pero el tema sin duda será un debate importante en los próximos meses.

Finalmente, en materia de **seguridad**, Sheinbaum afirmó que no regresaría la Guerra contra el Narco y que su enfoque estará en atacar las causas de la violencia y en mejorar la inteligencia para combatirla. Sin embargo, la estrategia de no militarización que implementó AMLO no ha sido suficiente para reducir los altos niveles de violencia en el país.

En resumen, el discurso de Claudia Sheinbaum fue ambicioso y prometedor, lleno de propuestas orientadas al bienestar y la justicia social. Sin embargo, como siempre en política, las palabras solo tendrán peso si se convierten en acciones concretas. El desafío para Sheinbaum no será solo mantener las promesas, sino convertirlas en realidades palpables.

\*@ruizhealy

# Daño Moral en Zacatecas Parte II

José Antonio Rincón\*

## Historia de una calumnia Susana y los Viejos

Así como la mitología griega nos enseña las pasiones humanas y la vida en este mundo, la biblia es con mayor razón tan poderosa que está presente en las ciencias y las artes, la moral y no se diga libro esencial de las religiones abrahámicas, entre las que está el cristianismo.

En el libro de Daniel capítulo 13, que no aparece en las biblias que usan los evangélicos o protestantes, pero sí en las católicas, conocida como una adición deuterocanónica, encontramos un relato sumamente dramático de hasta dónde puede llegar la persona, que al no conseguir lo que sus bajos instintos desean, calumnia y como tiene un cargo importante, a él le creen y no a la víctima, pero también al final resplandece la justicia con una técnica que sigue hasta hoy en día siendo eficaz en los juicios penales para encontrar la verdad, como es interrogar por separado a coacusados o testigos, y como un mentiroso no tiene memoria, las contradicciones sobre circunstancias esenciales de los hechos hacen que afloren de manera grosera las mentiras de los deponentes y por tanto se evidencia la falsedad de los hechos.

La historia dice que en Babilonia en el tiempo del destierro de los israelitas, vivía un hombre muy rico en un magnífico palacio con espléndidos jardines, con Susana, su esposa, una mujer bellísima, la que gustaba en los días calurosos bañarse en la piscina del jardín, siempre acompañada de una de sus asistentes. Ella era una mujer honesta y leal.

Al potentado lo visitaba diariamente gente importante, entre otros, dos viejos que se desempeñaban como jueces y que se escondían tras los árboles del jardín para espiar a Susana mientras se bañaba. En una ocasión, la asistente fue al palacio y dejó la puerta abierta que daba a la piscina y los viejos a los que consumía el deseo, entraron y le propusieron a Susana tener relaciones con ellos, amenazándola de que si no aceptaba le dirían a su señor que la vieron con un

mancebo fornicando que al ser descubiertos, se dio a la fuga. Como Susana se negó, los jueces fueron con el esposo y contaron esa historia, lo que implicaba pena de muerte al ser un adulterio, pues por más que la pobre Susana negaba los hechos e imploraba a llanto partido que le creyeran, no sucedió así, porque los acusadores eran jueces y gozaban de credibilidad.

Cuando la conducían rumbo al cadalso para ser ejecutada, apareció el Joven Daniel y propuso una prueba para saber la verdad: interrogar por separado a los acusadores. Al primero le preguntó sobre el árbol en el que dijeron estaba Susana y el joven, a lo que respondió que era un castaño; el segundo a la misma pregunta contestó que el joven, a lo que respondió que era una encina. De esa suerte frente a las contradicciones, los jueces confesaron la horrible calumnia ante el pueblo, los padres de Susana, sus hijos y su esposo.

Bien sabemos que un mentiroso cae siempre. Así que con esa prueba Susana fue liberada y los jueces que ya tenían un historial de fechorías, fueron ejecutados.

Este relato de los judíos del destierro nos muestra lo grave que puede ser una calumnia, que se da cuando se dicen habladas o escritas cosas de una persona sin ser ciertas, causando un daño inestimable en el honor de las personas y otros derechos de la personalidad, que a veces aun cuando se instauren juicios, son irreparables, porque el morbo público consume y cree sin saber que es falso. Dice el dicho, calumnia que algo queda, pero siempre tizna.

Es importante instaurar juicio, porque una sentencia por daño moral, puede ordenar que se publique la sentencia, que se pidan disculpas y una reparación en dinero.

**Colofón:** Y desde ayer doña Claudia Sheinbaum es presidenta de nuestro país, con una entronización con el boato priista de antaño, los vítores y loas sin cesar del oficialismo y un reconocimiento desbordado al ya ex presidente López Obrador. Ojalá que el desempeño de la nueva presidenta sea de lo mejor en bien de nuestra patria.

\*ringonza\_7@hotmail.com

# ¿Un niño es consciente de lo que está bien y mal?

Victor Alfonso Silva Reyes\* 

Según la teoría del desarrollo de la moral de Kohlberg, él hace un planteamiento donde cuenta una historia en donde un esposo roba el medicamento para evitar que su esposa fallezca, ya que este no tenía el dinero suficiente para comprar el tratamiento, hace un cuestionamiento sobre la narrativa para conocer cuál sería su postura si estuvieran en dicha situación.

En mis clases de doctorado aplicamos dicho cuestionamiento a niños, adolescentes y adultos, en sus respuestas, todos comentaron que jamás robarían, y que si estuvieran en esa situación buscarían todas

las opciones para conseguir el dinero, dejando como última opción robar.

Entonces la pregunta es, si todos sabemos que acto está bien y que acto está mal. ¿En qué momento decidimos cometer un acto inmoral e ilegal? ¿Qué nos lleva a corromper nuestra moral como seres humanos?

Probablemente puede ser una serie de factores que influyen en esa decisión, lo que queda claro es que según Kohlberg, para que una persona desarrolle su moral necesita la influencia de tres esferas: la familiar, la social y el desarrollo cognitivo natural de acuerdo a su edad.

Entonces, si un adulto roba para solventar las necesidades de su familia ¿Es un robo justificado pero inmoral? O si un niño roba un juguete porque no se lo compraron ¿Es un robo inocente como una travesura?

Debemos de tener mucho cuidado acerca de lo que decimos y hacemos frente a nuestros hijos, porque esto los marcará para toda su vida, le brindará los pilares en su desarrollo personal y profesional en una vida adulta.

¿Tú qué opinas? ¿Crees que es importante trabajar la moral en nuestros hijos o será un desarrollo natural en ellos?

\*vinculacion@instituto3e.org

# El Runrún

Por Grupo Imagenzac | [directorgeneral@imagenzac.com.mx](mailto:directorgeneral@imagenzac.com.mx)

## El discurso esperanzador de la presidenta de México

Claudia Sheinbaum Pardo se convirtió en la primera mujer en presidir México en dos siglos como república independiente. A sus 62 años y como científica de izquierda, la nueva mandataria fue investida en una ceremonia oficial ante legisladores, funcionarios del gobierno entrante y dignatarios de decenas de países.

En una imagen que desborda simbolismo, Sheinbaum recibió la banda presidencial de manos de la emblemática diputada **Ifigenia Martínez**, una de las primeras luchadoras del movimiento izquierdista en México. "Gobernaré para todos y todas", dijo en un discurso esperanzador.

La primera presidenta incorporó los símbolos de la lucha feminista a su discurso político y prometió encabezar una administración que hará justicia prioritariamente a las mujeres mexicanas.



IMAGEN/CUARTOSCUJO

**SHEINBAUM** recibió la banda presidencial de manos de Ifigenia Martínez.

### El tiempo de las mujeres llegó con Claudia Sheinbaum en la Presidencia

Claudia Sheinbaum asumió este martes formalmente como presidenta de México, la primera en la historia del país. Puso en valor los logros del anterior sexenio, prometiendo seguir ese camino y consolidar un estado democrático, basado en un régimen de libertad donde prevalezca la diversidad religiosa, cultural y política, desterrando cualquier idea de uso del autoritarismo.

En un discurso que se puede dividir en cuatro partes, la presidenta hizo un reconocimiento al gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**, refrendó su compromiso de dar continuidad al nuevo humanismo mexicano, garantizó las libertades y los derechos, y consolidó el fortalecimiento de las mujeres en todos los ámbitos.

Dejó claro que no es necesario romper las estructuras sociales, habló de la importancia de cuidar el medio ambiente y establecer políticas de desarrollo de energías renovables, consolidar el Estado de Derecho y erradicar la corrupción en todas sus manifestaciones.

Sin embargo, en esos cuatro ejes, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo enfatizó la lucha de **Andrés Manuel López Obrador**, reflexionando sobre el tiempo de las mujeres y el inicio del

segundo piso de la Cuarta Transformación.

Reconoció los logros de la Cuarta Transformación, incluida la disminución de 9,5 millones de pobres, y refrendó los compromisos de esta etapa con ella al frente de las instituciones del país.

### Los compromisos para su gobierno

En el discurso de presentación, donde delinee las acciones y políticas de su gobierno, resaltó aspectos vitales para la convivencia de los mexicanos, como la lucha contra la corrupción y la libertad de prensa, fundamental para la gobernabilidad democrática. También fortaleció la libertad religiosa, considerándose una mujer de fe, y subrayó la solución pacífica de controversias internacionales.

En el ámbito interno y global, mencionó que mantendrá una política económica equilibrada con el Producto Interno Bruto y aseguró que las inversiones privadas estarán seguras, al mismo tiempo que fortalecerá el programa de relocalización de empresas para que México tenga ventajas competitivas en el nearshoring.

Aseguró que firmará un acuerdo con el sector comercial y empresarial para no aumentar los precios de insumos básicos como el gas, la luz y las gasolinas, trabajando de la mano con el sector empresarial para garantizar que los mexicanos tengan salarios competitivos que les permitan alcanzar hasta 2.5 canastas básicas.

### Poder Judicial, autónomo y democrático

También dedicó un apartado importante al Poder Judicial, afirmando que se garantizará el Estado de Derecho. La elección de ministros y jueces significará más autonomía del Poder Judicial y el fin de la corrupción en este ámbito, manteniendo los derechos y salarios de los trabajadores "totalmente salvaguardados".

Habló de la política social y aseguró que se mantendrán todos los programas de bienestar, creciendo por encima de la inflación. Garantizó la pensión universal para adultos mayores y personas con discapacidad, así como las becas Benito Juárez, jóvenes construyendo el futuro, precios de garantía, "la escuela es nuestra", y otros programas, todos asegurando su continuidad.

### RUNRUNAZOS

En el panorama local, se concretó la llegada de **Bennelly Hernández Ruedas** a la Secretaría de Desarrollo Social. Este movimiento, aunque esperado, abre una disputa entre los grupos políticos que rodean al gobernador David Monreal Ávila. La salida de **Sergio Casas Valadez** de esa dependencia deja un vacío importante en lo que antes se conocía como el equipo del Bienestar. Basta recordar que Bennelly Hernández Ruedas, aunque con experiencia en la política social en la delegación Cuauhtémoc, tiene un antecedente en 2015, cuando fue detenida en Tapachula por transportar un millón de pesos en efectivo para la campaña del Verde. En ese momento, el diputado **Ricardo Monreal** tuvo que intervenir para liberarla a ella y a las otras dos personas que la acompañaban. Éstos son sus antecedentes.

## Las calificadoras internacionales no tienen calidad para hacer recomendaciones de política

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

**H**ay que recordar que la crisis financiera internacional de 2008-2009 fue en gran medida ocasionada debido a que las calificadoras no alertaron de los títulos financieros emitidos por las instituciones hipotecarias que ofrecían alto rendimiento y no tenían respaldo alguno y ellas los calificaron con niveles de Triple AAA, libres de riesgo por lo que fueron adquiridos por bancos y otros inversionistas. Se inundaron los mercados financieros con dichos títulos y cuando los poseedores de éstos trataron de tomar dividendos, se dieron cuenta que no tenían valor alguno. Y resulta que los gobiernos siguen a pie puntillas las recomendaciones de dichas calificadoras, debido a que sirven a los mercados financieros internacionales y requieren de buena calificación para tener acceso a los créditos en dichos mercados y para que no les aumenten la tasa de interés. El problema es que las recomendaciones de política, de las calificadoras de que los gobiernos deben instrumentar políticas de austeridad fiscal para que aseguren condiciones de pago de la deuda, actúan a favor del sector financiero, tanto por ello, como porque tal política reduce el tamaño y participación del gobierno en la economía y le abre espacios de inversión a la cúpula empresarial. Tal política no encara los problemas que generan el déficit externo, que frenan la dinámica de acumulación y aumentan las presiones financieras sobre el sector público y privado, por lo que siguen los problemas de incapacidad de pago de la deuda.

- Publicidad -

Las calificadoras están por la reducción del déficit fiscal en México, que en el 2024 terminará en un nivel de 5.9% del PIB y la secretaria de Hacienda no pretende reducir entre 3.0 y 3.5% del PIB para el 2025, y la calificadora Moody's el 25 de septiembre del 2024, dijo que ello no se cumplirá, dadas las presiones que enfrentan las finanzas públicas. Entre éstas ellos señalan el alto costo del servicio de la deuda por la alta tasa de interés, la carga que representa el pago de pensiones, así como los recursos transferidos a Pemex para el pago de su deuda y la reducción de la recaudación tributaria por la desaceleración de la actividad económica. Señala Moody's que, si el gobierno absorbe la deuda de Pemex como propio, incrementará la relación de endeudamiento arriba del 50% del PIB y que ello comprometería la calificación crediticia. Hay que señalar que dicha deuda no es alta. La deuda de Brasil es el 78% del PIB, la de Colombia en 61%. Todo depende de que haces con la deuda. Si el mayor gasto lo canalizas a impulsar la inversión productiva, a un sector estratégico como Pemex y la actividad económica, ello incrementa el ingreso nacional y la recaudación tributaria y reduciría el déficit y la deuda. El problema del déficit fiscal en México es derivado de la alta tasa de interés, por lo que Moody's en vez de recomendar recortes al gasto público, debe aconsejar que baje substancialmente la tasa de interés. Pero no lo hacen, pues la alta tasa de interés favorece al sector financiero al cual

responden.

Afirma Moody's que el déficit fiscal "implicará una pérdida de espacio fiscal, lo que complica aún más el proceso de consolidación para reducir el déficit". Se oponen al déficit fiscal, lo que condena a la economía al estancamiento, pues no hay crecimiento del consumo e inversión privada y la economía tiene déficit externo que actúa contra el crecimiento económico y si el gobierno contrae el gasto, más se restringirá la actividad económica. Perfectamente el gobierno puede trabajar con gasto público deficitario y financiarse con su moneda, para lo cual el banco central debe comprar deuda pública a baja tasa de interés para que el gobierno gaste lo necesario para impulsar el sector agrícola e industrial, los sectores estratégicos y el empleo.

La calificadora Moody's señala que las "elecciones en EUA podrían impactar a la nota soberana porque se reducirían los flujos de inversiones en caso de que avance su propuesta de imponer tarifas a las exportaciones". Cabe decir que esta situación no solo afectará a México, sino a una gran cantidad de países que mantienen su crecimiento a través de exportaciones a EUA, por lo que las calificadoras deberían recomendar políticas que impulsen crecimiento dirigido a sustituir importaciones para reducir las presiones sobre el sector externo y así generar condiciones de pago de la deuda y no seguir recomendado reducción del déficit fiscal que disminuye el crecimiento económico y la capacidad de gasto e inversión de los países, por lo que menos condiciones tienen para encarar los problemas productivos que están detrás del déficit externo que les impide condiciones de pago.

Moody's hace un mal diagnóstico al colocar como fortalezas de la economía mexicana al nearshoring y a "una efectiva política monetaria". El nearshoring se ve comprometido por las políticas proteccionistas que ambos candidatos presidenciales en EUA han anunciado que establecerán y que el mismo Moody's ha colocado como alerta, ya que afectará nuestras exportaciones, por lo que no vendrán las inversiones al país. Y en relación con la política monetaria, ellos mismos señalan como riesgo la alta carga del servicio de la deuda pública (que es debido a la alta tasa de interés establecida por Banxico) que ha incrementado el déficit fiscal, por lo que no deberían colocar a la política monetaria como fortaleza de la economía mexicana, sino deberían cuestionarla.

Moody's habla también de los riesgos por la reforma judicial, que según ellos "puede limitar el respeto de los contratos, acotar la imparcialidad en la resolución de conflictos legales, afectar el ambiente de negocios... la inversión... y el crecimiento económico de México en los próximos años". Ello no acontecerá. La reforma judicial está encaminada a hacer más eficiente y a limpiar a dicho poder de corrupción para que desempeñe mejor su función, y la inversión no caerá mientras la economía ofrezca condiciones de crecimiento, y para ello el gobierno no debe seguir las recomendaciones de política económica de las calificadoras.

## El SPAUAZ en su laberinto. La ingobernabilidad, la opacidad, la incapacidad

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ  
ROLANDO ALVARADO FLORES

**E**l SPAUAZ se encuentra en la ingobernabilidad. La dirigencia sindical resultó incapaz de concluir una reforma estatutaria debido a los muchos errores cometidos. No porque alguien, en defensa de sus derechos, haya impedido una asamblea, sino porque la secretaria general violó los estatutos y quería legitimar esa acción. De la misma manera pretendió desconocer delegados y entró en desacato ante la ley. Es falso que se impidan Asambleas generales, lo cierto es que no se llevan a cabo de acuerdo a lo estatuido y, cuando se citan, se intenta que los hechos consumados naturalicen un error. Por eso fue tomado el edificio que, sin la venia de nadie, compró, en una "ocurrencia" la secretaria general del SPAUAZ. ¿Necesitaba la aprobación de alguna autoridad? Ella sostiene que no, que tras una exhaustiva revisión de la normatividad concluyó que basta con que sea representante legal del sindicato. Pues bien, si se consulta el estatuto, queda claro lo siguiente. Es función de la secretaria de Finanzas y Patrimonio del SPAUAZ: "... incrementar los recursos sindicales mediante los mecanismos que se consideren adecuados, a condición que hayan sido aprobados por las instancias sindicales superiores". Es decir, cuando se habla de "incrementar el patrimonio" la función recae en la secretaria ya citada. No es función de la secretaria general el hacerlo. ¿Qué normatividad revisó? Por otro lado, es muy claro que para llevar a cabo esa función se requiere la anuencia de las instancias sindicales superiores. ¿Es la secretaria general la instancia superior correcta?, puede ser, aunque el artículo 18 no la menciona como órgano de gobierno. De todos modos, no es función de la secretaria general incrementar el patrimonio, y quien sí tiene esa función debe solicitar permiso. ¿Se solicitó ese permiso? ¿se usurparon funciones? ¿De verdad hubo un "análisis minucioso de los Estatutos... y la legislación laboral aplicable en materia laboral y de sindicatos"? ¿por qué no se muestra el documento donde está ese análisis? Por otro lado, es una "ocurrencia" porque la decisión de comprar se tomó con "premura". ¿Qué análisis costo-beneficio fundó esa decisión? Según los datos proporcionados por la secretaria general el costo total del inmueble, antes del pago de escrituras, es de aproximadamente 47 millones de pesos, pues al costo de 33 millones se le suman 14 de intereses. Si se consideran los precios de las notarias puede elevarse hasta 50 millones de pesos. ¿Por

qué entonces dice que representa una ganancia patrimonial de 26 millones de pesos? Pero falta algo más, pues se propone que ese edificio se transforme en otra cosa, y para eso se necesita más dinero. ¿Cuánto? No se sabe pues no existe un proyecto serio de desarrollo para el inmueble. Y si bien pregona que hubo "incremento patrimonial" propone vender patrimonio para financiar el proyecto inmobiliario. Queda claro que no hay claridad de qué hacer, en cuánto tiempo y con qué dinero. Promover rifas sin una proyección de cuánto se puede obtener no es seriedad, es "ocurrencia". No saben cuánto costará lo que proponen, ni en cuánto tiempo conseguirán los fondos para ello. Ahora, si de verdad tienen un proyecto serio, que lo presenten. Lo más delicado, sin embargo, es la "premura". Se entiende que no hicieron consultas pues creyeron, tras medio revisar la norma, que pueden hacer con el sindicato lo que en gana les venga. Para conseguir el dinero debieron solicitar un préstamo a la A. C. (mal llamada "fundación") que maneja el dinero de los sindicalizados. Fue al 3 %, y quizá por la premura la autorización se hizo sin consultar a los socios. ¿O sí existe esa acta en la que los socios o sus representantes deciden bajar el interés por debajo de la inflación? En otras palabras, con ese interés la pérdida, proyectada a lo largo del tiempo, es segura. Y si no hay acta ¿entonces la presidenta de la fundación puede tomar los dineros sin consultar a nadie? ¿no dijo el Dr. Antonio Guzmán que la "fundación" se hizo para que nadie pudiera tomar los dineros sin consultar? ¿Fracasó la administración de la "fundación"? ¿están en riesgo los ahorros de los docentes? El problema tiene dos vertientes. Por un lado, la pregunta por la legalidad, ¿tiene o no las facultades necesarias la secretaria general para pedir préstamos sin consultar a los sindicalizados? y esta otra ¿en tanto que presidenta de la "fundación" puede prestar sin pedir permiso a los asociados, o sus representantes, y bajar el interés a lo que ella quiera? Por el otro, el asunto de la conveniencia económica o social o de cualquier índole del inmueble adquirido. Si se compró con premura, a un precio que no resulta claro, pues los 32 millones son por la mera propiedad, y falta añadir el interés por el préstamo y el costo de la escrituración y de todo lo que se pretende hacer. Bien puede resultar que se leve a 80 o 90 millones. Una última cuestión. En su informe de febrero la dra. González estableció un gasto operativo del SPAUAZ de casi 5.7 millones de pesos. Al parecer gasto 1 millón de más, pues en su propuesta de pagos dice que sólo gastará 4.7 millones.

# Puntos de llegada y de partida

**LEONEL CONTRERAS BETANCOURT.**

Cuando todo parecía miel sobre hojuelas, que habría una transición de terciopelo, así lo llegó a declarar, para al todavía Presidente de la República en funciones, el último tercio del último año de su mandato, aparecieron desagradables sorpresas y sobresaltos que le cambiaron su optimista estado de ánimo. El primer incidente desagradable fue lo que sigue sin aclararse. Todo un misterio. Pues seguimos sin saber si fue una traición del chapito Joaquín Guzmán López para entregar a su padrino el Mayo Zambada o fue un acuerdo concertado entre el gobierno norteamericano para trasladarlos a territorio gringo. El gobierno mexicano, en un gesto real o simulado se mostró atónito y sorprendido como perplejo a la vez que apañado, sin que hasta la fecha tenga una respuesta convincente. Violando la soberanía nacional en un tris aparentemente sin ser percibida una nave espacial trasladó a los capos al territorio vecino. Ahora el suspenso está en saber qué es lo que van a declarar, a que funcionarios y políticos van a denunciar y que pruebas van a aportar.

López Obrador deja el cargo teniendo a la inseguridad como la gran asignatura pendiente. En su gobierno aumentaron los desaparecidos y los muertos (cierra con una cifra cercana a

los 200 mil asesinatos). Deja una crisis forense con un número escandaloso de cuerpos de personas sin identificar.

Ayotzinapa, es la gran promesa no cumplida. Desde su campaña despertó expectativas en la opinión pública y asumió el compromiso e hizo la promesa a los padres de los 43 normalistas desaparecidos de esclarecer la verdad y hacer justicia. En eso quedó. Se topó con el Ejército al que consintió dándole obras y encargos a cargo del presupuesto público. No quiso molestarlo, le tuvo demasiado respeto o tuvo algún convenio a cambio de su colaboración en sus proyectos y demás tareas que les encomendó a los militares.

Al cumplirse diez años de la noche de Iguala con su tragedia de Ayotzinapa, desconsolados los padres en la marcha protesta en la que participaron reclamando verdad y justicia sobre sus hijos desaparecidos, Jorge Antonio Tizaba, padre de uno de ellos hizo esta acusación lapidaria: “[refiriéndose al presidente] Traicionó la confianza que como padres pusimos y dio la espalda al caso para proteger al Ejército”, (ver La Jornada, 27/09/2024). Por su parte, Emiliano Navarrete, Otro de los padres de uno de los 43, fue más duro en su acusación al presidente: ¿Andrés, quieres burlarte de nosotros poniendo barreras en nuestro camino? [se refería a las vallas metálicas]. “Prometiste darnos la verdad y justicia, se veía demasiado blanco para ser paloma. Resultaste ser lo que tú dices en tus

propias palabras: un zopilote. Cuando apuntaron las líneas de investigación hacia el Ejército, ahí se desmoronó el hombre de arena que muchos mexicanos pensaron que nos daría verdad y justicia, dijo”, (en Reforma, 27/09/2024).

De acuerdo con una encuesta de El Financiero (lunes 30 de septiembre de 2024), López Obrador deja el cargo gozando de un 68 de popularidad, sólo un punto debajo de Zedillo. Si la popularidad representa poder, se retiró con más poder con el que llegó.

En su gestión tuvo aciertos y dejó pendientes.

Entre los primeros tenemos el incremento de los salarios y la disminución de la pobreza. Logró mantener una estabilidad económica y la implementación de programas sociales por medio de los cuales aplicó una redistribución del ingreso. Otro logro es la relocalización de empresas industriales y la inversión en infraestructura.

Los pendientes, además de no aclarar el caso Ayotzinapa, se incrementó la inseguridad, falta de regulación en renglones de la economía y de la administración pública. Entre los indicadores macroeconómicos deja un PIB a la baja, así como un ingreso per cápita. Prácticamente no hubo crecimiento económico y sin este crecimiento faltan empleos y salarios competitivos. De igual forma, queda sin alcanzar un nivel óptimo el importantísimo tema de la salud y el rezago

educativo entre los más notorios

Con la llegada de Claudia a la presidencia, como muchos mexicanos estoy optimista. Dada su formación y su trayectoria no puede traicionarse. Cierto que ha sido compañera de ruta y proyecto de López Obrador, pero ella sabrá ser ella misma e imprimarle un sello personal a su gobierno.

Claudia le debe mucho a López Obrador a quien se le ubica como su tutor y maestro. Pero, aunque no puede negarse el apoyo que le dio para ganar la presidencia, muy probablemente, aunque no por el mismo margen ella hubiera ganado por sí misma. Tenía a su favor el descrédito de los partidos opositores. La inercia de los votantes y la buena aprobación y popularidad del presidente fueron factores que le favorecieron. Pero también contó con su trayectoria y sus buenas prendas políticas.

Hay quienes creen que Claudia no sabrá ni podrá desmarcarse de su antecesor. Que este será el poder tras el trono y le estará diciendo que y que no haga. Otros ven en eso una falacia. Consideran que, en las giras de la transición, llamadas las giras del adiós, Sheinbaum le estuvo dando la suave, pero una vez que asuma plenamente el poder protestando como primera mandataria comenzará a darle el avión. Y que lo que mejor debe hacer el hombre de Macuspana es sosegarse. Veremos si encuentra la serenidad y tranquilidad en su finca de retiro.

## Gracias, presidente Andrés Manuel López Obrador

**RUBÉN FLORES MÁRQUEZ**

Durante la presidencia de Andrés Manuel López Obrador (2018-2024), Morena convirtió esta gran herencia política, ideológica y ética en una nueva forma de ejercicio del poder público y dio cumplimiento a muchos de los anhelos y reivindicaciones por las que el pueblo de México ha luchado durante siglos. Por primera vez en décadas, el Ejecutivo Federal actuó invariablemente en defensa de las necesidades nacionales y no de los intereses particulares; se ejerció con austeridad, sensibilidad, probidad y respeto a la legalidad, a los derechos humanos y a la dignidad de todas las personas y comunidades.

Se llevaron a cabo reformas constitucionales y legales orientadas a establecer nuevos derechos y a rescatar el sector público y el dominio de la nación sobre el territorio y los recursos naturales del país; se reorientó el gasto público para atender las necesidades de los más desfavorecidos y para atenuar las desigualdades sociales; se

realizaron grandes obras de infraestructura para reactivar la economía en las regiones más deprimidas y para satisfacer necesidades de abasto de agua, transporte, movilidad, comercio, industria, cultura y deporte; se rescató el sector salud de las mafias que lo controlaban en provecho ilegítimo de unos cuantos; se adoptó una política salarial de fortalecimiento de los ingresos, de la capacidad de consumo y, por ende, del mercado interno; se reivindicó la soberanía nacional y se condujo al país a una posición de liderazgo en la comunidad internacional; se ahondó y fortaleció la democracia, especialmente en su vertiente directa y participativa; se privilegió el diálogo para resolver conflictos, se excluyó la represión como instrumento de gobierno, se abandonó la violenta política de «guerra contra la delincuencia» y se adoptó, en cambio, una estrategia de construcción de la paz y de la seguridad ciudadana.

El legado de Andrés Manuel López Obrador como luchador y dirigente social, comunicador y formador de conciencias, político y gobernante, ha pasado a la historia como referente del humanismo mexicano, modelo que

constituye la mayor riqueza espiritual, social, política y ética de morena, y su líder principal en la construcción del país. Por más que las circunstancias cambien con el tiempo, la palabra y la acción de nuestro fundador seguirán siendo una sólida guía de nuestra conducta partidista.

El gobierno obradorista culmina con enseñanzas y saldos inapreciables. Por una parte, el jefe del Ejecutivo Federal ha dado, al término de su mandato, una lección sin precedente de desapego al poder; por la otra, el sexenio 2018-2024 estableció las condiciones propicias para inaugurar el tiempo de las mujeres en la presidencia de la República.

Por primera vez en la historia, una mujer accede a la jefatura del Estado Mexicano, legitimada de manera rotunda por la voluntad soberana del pueblo, con ella en la presidencia seguiremos defendiendo y avanzando en la transformación con los derechos de las mujeres, consolidando así el segundo piso de la Cuarta Transformación de la vida pública de México.

Morena es un partido-movimiento de izquierda inspirado en el humanismo mexicano, conformado por

personas libres, surgido de movimientos sociales y populares históricos que la Cuarta Transformación de la vida pública toma como guías fundamentales para construir un México justo, democrático, igualitario, incluyente, pacífico, independiente y regido por las decisiones mayoritarias del pueblo soberano; no busca representar al pueblo, sino ser el pueblo organizado como protagonista central en el ejercicio del poder público y en la historia nacional; reivindica las ideas que animaron las gestas de la Independencia, la Reforma y la Revolución Mexicana considerando que sólo el pueblo organizado puede salvarse a sí mismo de la opresión, la represión, la marginación, la pobreza, las crisis económicas recurrentes, la corrupción, el incumplimiento de derechos, la inseguridad, la manipulación, la violencia, la desinformación y la discriminación.

Y con todo esto y mucho más, el legado del Presidente quedará en nuestros corazones, nuestras convicciones, pero sobre todo, en la lucha.

Porque si algo nos enseñó fue a nunca rendirse y le prometemos que no lo haremos.

Gracias, Presidente.

---

# Rayuela

*Inicia un nuevo  
sexenio y una  
nueva etapa  
de conciencia  
política nacional.*

---



**PURO VENENO**

**NI REELECCIÓN NI HERENCIAS**

La presidenta Claudia Sheinbaum anunció nuevas reformas y políticas que vendrán en su gobierno. Una, que se pretende aplicar para 2030, es recuperar el principio de no reelección para cargos de elección popular. Ni diputados ni alcaldes podrán ya repetir. Luego la presidenta anticipó el otro candado, sin dar fechas: "impulsaremos la prohibición de suceder a un familiar directo en los cargos de elección popular. No al nepotismo". De inmediato, las vitoras ponzoñosas pensaron en la elección a la gubernatura y en que podrían ser malas noticias para el senador Saúl Monreal. Para Zacatecas, la presidenta Sheinbaum también prometió una empresa de semillas de alta calidad para apoyar a productores y proyectos para el acceso al agua. En campaña lo anunció: la presa Milpillitas va.

**DECISIONES DESDE EL CENTRO**

Durante la toma de protesta de la presidenta, funcionarios que formarán parte de su equipo advirtieron que si bien los gobernadores podrán hacer recomendaciones para los representantes de oficinas federales, las decisiones las tomarán finalmente en la Federación. También se advertía que una de las líneas de María Luisa Alcalde, presidenta nacional de Morena, es no darle tanto juego a los gobiernos estatales en la toma de decisiones. Por eso, el grupo de Ulises Mejía sigue peleando por la coordinación de programas federales en Zacatecas.

**OTRO GOLPE A LA SECTA**

Ya tenía miedo en el grupo de *La Secta* de seguir perdiendo espacios y ocurrió una vez más. Tumbaron a Sergio Casas de la Sedesol para darle el nombramiento a Bennelly Hernández, que venía de perder la elección en Fresnillo. A varios cercanos a la jefa del grupo los están marginando del gobierno del estado, mientras que otros de los recién iniciados en *La Secta* esperan el pago de compromisos, como *Cuquita* Avalos. Esta ex diputada del PRI tendría la mira en el Tecnológico de Tlaltenango, pues ya corrieron al director Fermín Luna. Mientras, dicen las vitoras, un lastimado Sergio Casas amenaza con llegar a la presidencia de Guadalupe en 2027.

**SALIDA TORMENTOSA**

Se había ido en paz, pero lo siguieron atacando. Salvador García, ex director de la Banda Sinfónica, había dicho que dejaba el cargo por cuestiones de salud. Pero luego, la directora del Instituto de Cultura, Dulce Muñoz, quien no ofrece muy seguidas conferencias de prensa, salió

para decir que García estaba inhabilitado. Es cierto que el músico ya traía procesos en contra. El magistrado Arturo Nahle explicó que en 2020, para compensar los recortes a la banda, le autorizaron a Salvador pedir apoyo a las presidencias municipales, y "hoy lo crucifican por cohecho".

**LUCHA POR LAS CONTRALORÍAS**

Ya se desataron los pleitos y los cabildos por los órganos internos de Control. En Guadalupe, lo único que quería *Pepe* Saldívar es que no llegara al cargo nadie del grupo de Roberto Luévano, y ni en la terna se pudieron colar. Las propuestas son *Paty* González, supuestamente apadrinada por Miguel Alonso, Yareli Flores, respaldada por Antorcha, y Mario Román, propuesto por la regidora Araceli Guerrero. En la capital, desecharon una primera terna porque todos eran funcionarios de Jorge Miranda. Y ahora, las vitoras morenistas están inconformes porque supuestamente la buena es Elba Liliana García, ex gerente del hotel Parador y a quien ubican como tellista.

**DIPUTADO SE METE AL PLEITO**

La administración de Miguel Varela en la capital acusa al ex alcalde Jorge Miranda de despedir a 290 trabajadores y en contraste, ampliar la permanencia de 73 funcionarios de confianza. En ese pleito ya se metió el diputado Santos González, con el argumento de defender a los trabajadores despedidos. Pero para los panistas, a quien debe culpar el morenista es a Miranda. Los varelistas dicen que no permitirán que se afecten derechos de trabajadores para privilegiar a los amigos y operadores del ex alcalde, que se aferran a la nómina, como Germán García, quien en campaña amenazó con un martillo al hoy presidente municipal.

**EQUILIBRIO EN LAS GLOSAS**

Los secretarios de Finanzas y Gobierno, Ricardo Olivares y Rodrigo Reyes, respectivamente, se reunieron en El Jobito con diputados locales de Morena para tratar el tema de las glosas. El planteamiento que se hizo es que se acomodaran los formatos para que haya un equilibrio de protagonismo entre las intervenciones de los diputados y los secretarios. En la pasada Legislatura, recordaron, los diputados cerraban comentarios y eso facilitaba "los golpeteos de la oposición". A Rodrigo ya le toca mañana. Otro asunto que se anticipa de esa reunión es una iniciativa para mejorar la recaudación en ayuntamientos, y que ven como complemento de la Ley Antiquebranto.



**SOCAVÓN**  
LUIS ERNESTO OLVERA ROSAS  
luiserol@hotmail.com

**Minería a cielo abierto, se controla la contaminación**

**L**a innovación es la respuesta. La evolución de la ingeniería no siempre es la correcta, lo podemos observar en la expansión de ciudades sin planeación con edificaciones monstruosas de grandes alturas, donde todavía no hay una evaluación mundial certera del problema que acarrear en su abastecimiento de agua potable, drenajes y la recolección de residuos. Lo mismo sucedió con las operaciones mineras, lo hemos comentado: la extracción subterránea fue un gran avance tecnológico con los tiros y socavones con ventilación adecuada. En la mitad del siglo 20 todavía no se tenían en cuenta los impactos ambientales en terrosos (rocas que se consideran sin valor económico) y en presas de jales (residuos después de extraer minerales económicos).

Sin embargo, de nuevo, las innovaciones tecnológicas le dio resaca para extraer todo el metal económico. Un ejemplo muy cercano son los jales que han existido en los alrededores de la zona urbana de la ciudad de Zacatecas.

De Guadalupe a Tacomleche, de estos jales de minas -antes del siglo 20- se descubrió que tenían valiosos contenidos de plata con escaso mercurio, por el tratamiento metalúrgico.

Pequeños mineros reciclaron el mercurio y lo vendieron después (mientras se podía). Sin embargo, las normas internacionales lo consideraron desde los años 80 de alta toxicidad a nivel mundial, y obligaron a almacenarlo en sitios autorizados.

El resultado, la disminución del elemento mercurio en terrenos superficiales, gracias a los procesos de recuperación de plata. En la actualidad desconozco qué hacen las autoridades ambientales federales con los residuos de mercurio resguardados.

Al igual que los lameros (materiales reciclados de los jales) de La Zacatecana, que se comprobó que tenían bajos contenidos tanto de plomo como mercurio y luego se realizó el terraceo del lugar, se reforestó para retención de los metales.

Al llegar los panistas a la

Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), no sabemos si autorizaron o no vigilan la extracción de estos lameros, considerados como sitios de control ambiental.

Esto demuestra que tiene que haber vínculos para violar disposiciones legales entre empresas y autoridades.

Según información de las empresas asociadas a la Cámara Minera de México, actualmente se tienen 124 operaciones minero-metalúrgicas: 53 son subterráneas, seis mixtas, 31 plantas y 34 son minas a cielo abierto, estas últimas generan el 59 por ciento del valor de la producción en la minería.

De las minas legalmente autorizadas para operación, tres son las que han provocado accidentes y desastres ambientales, las dos de carbón en Coahuila y el derrame de sulfatos en el río Sonora, todas de Minera México.

Demuestra que no hay más evidencias de contaminación para las comunidades y menos para casi 300 mil trabajadores de la industria minera, que laboran directamente con la extracción de minerales con toda la seguridad necesaria.

¿Qué se hace para evitar contaminantes que generan las actividades mineras?, lo seguiremos tratando.

**SE TRANSFORMÓ Y SEGUIRÁ**

Seguro que esos 36 millones de votantes (el 44 por ciento tiene estudios superiores) estuvieron informados de las políticas de la 4T.

Conocieron de los programas sociales, además algunos los recibieron. Supieron que era la primera vez que volteaba un gobierno a mirar el olvido que dejaron más de 30 años de gobiernos de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN).

Intentó acabar con la impunidad de grupos privilegiados al obligar a pagar al fisco a aquellos que, fuera de la ley, se les condonaban impuestos o les otorgaban créditos fiscales. Mejoró la recaudación fiscal, situación que debemos verla como el entendimiento de los empresarios a la aplicación de sus pagos a políticas de desarrollo, además, no les pedían a los funcionarios ser

partícipes de sus ingresos.

Obras que permitirán a mediano plazo consolidar ingresos económicos y el desarrollo social por los empleos que generarán el Tren Maya, Transístmico, la movilidad nacional con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), unir las poblaciones del sur con autopistas que no terminaron los gobiernos anteriores, como la Barranca Larga-Ventanilla, que llega de las costas oaxaqueñas a la zona turística de Huatulco, por poner algunos ejemplos.

Qué decir del Tren El Insurgente, con escasos avances por el gobierno de Peña Nieto, ya funciona hasta la estación Santa Fe. Podrá estar terminado en su totalidad, probablemente, en diciembre de este año.

López Obrador demostró que un gobernante debe valorar, emprender y continuar obras que benefician a la población sin importar el color político de los gobiernos.

Claudia Sheinbaum continuará políticas de Estado que son importantes como las sociales y esperemos que analice aquello que el gobierno de AMLO tuvo confusas decisiones.



## RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

FELIPE ANDRADE HARO

# Algo está pasando

**N**o existe nada más liberador, para la aterrada alma, sobre todo en estos años de muchos balazos y más ideológicos bandazos, que revisar los diarios y leer declaraciones cada día más aterradoras, como saber que, en el *ranchote*, el presidente municipal, esposo de la diputada, ya comenzó a sembrar el terror (ese del que habló en días pasados el gobernador) entre los trabajadores de la institución local.

Estoy más que seguro que los asesores (¿quién podría tener la sesera más llena de moscas?) del esposo de la diputada, ya comenzaron a inventar proyectos para justificar los bonos. En fin, comienza un nuevo capítulo de la telenovela trianual.

Y si esas noticias que tienen al borde del colapso a muchas familias no fueran suficientes, en días pasados nos desayunamos con las aterradoras noticias de que se hizo estallar un artefacto en pleno concierto (¿?) de dos pelafustanes que cobran por ladrar.

El enorme debate en el *ranchito* estuvo de romperse y rasga en las redes sociales: fue una granada, fue un tanque de gas, fue don Salustiano que andaba malito de la panza (em-

*En el ranchote, el presidente municipal de la capital, esposo de la diputada, ya comenzó a sembrar el terror (ese del que habló en días pasados el gobernador) entre los trabajadores de la institución local. Estoy más que seguro que los asesores (¿quién podría tener la sesera más llena de moscas?) del esposo de la diputada, ya comenzaron a inventar proyectos para justificar los bonos. En fin, comienza un nuevo capítulo de la telenovela trianual.*

pachado de tanto pan Lulú).

Total que la alta burocracia salió a defender su versión del tanque de gas de la taquería ambulante, mientras en las redes se reproducía hasta el hartazgo un video oficial de la explosión, que olía a todo menos a tacos al pastor.

Las preguntas son: ¿quién miente? ¿Por qué mentir? ¿A quién beneficia que se oculte la verdad del hecho? ¿Fueron alienígenas los perpetradores del hecho? ¿El América compra árbitros? Perdón amigos, pero a veces la emoción gana. En fin.

El asunto es muy simple: ¿por qué no decir la neta? Pues porque políticamente en nada beneficia al grupo gobernante y sí lo pone en jaque frente a la sociedad, ahora que algunos grupos iniciaron su proyecto de revocación de mandato. Queda claro que en el *ranchito*, los liberales desaparecieron y solo quedaron conservadores de distintas organizaciones profesionales. Es lo que hay y hubo.

Porque cuando alguien se me acerca y me increpa por defender al ex presidente

Andrés Manuel López Obrador y a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, luego, luego me agrade diciendo que soy Morenista.

Lo primero que pregunto es si me pueden explicar en qué corriente me ubican (de las muchas que hay en Morena), nunca falta el lumpen que me insulta diciéndome “Monrealista” y ahí sí que calienta.

Porque, digo, una cosa es pensar de izquierda y otra que te confundan de mala manera con pertenecer a un grupo pequeño burgués reaccionario. Nel mis cuates, no pertenezco a los mencheviques.

Pero eso no es obstáculo para sostener críticamente que todo lo que hace el gobierno del *ranchito* está mal. No. Está bien que 99 por ciento de lo hecho hasta ahora por el gobierno estatal no tiene sentido ni idea, no es para criticar acremente el otro 1 por ciento.

Seamos sensatos compañeros y otorguemos otro medio año el beneficio de la duda

a quienes hoy gobiernan. Solo deseamos que algún otro familiar que sea gobernador haga las cosas bien.

Y, también, queremos señalar que apoyamos totalmente la posición del gobierno mexicano de no invitar al paleta de Felipe VI a la toma de posesión de nuestra presidenta. Ya alguna jueza estaba preparando el amparo para permitir su ingreso al país, para chismearle a *Felipillo* las desgracias del Poder Judicial.

Pero bueno, les aseguro que no se notará la ausencia (de mí se acuerdan), del *Borboncito*; aunque me habría gustado mucho que hubiera venido el franquista Juan Carlos I para que explicara (por lo menos en algún *standup*, para empresarios como Salinas Pliego) sus novelescos amoríos, sus cacerías inmorales y sus tremendos líos fiscales como comisionista de Ibex 35. Y a los panistas que le pidieron perdón al monarca español, desde esta tribuna les digo: **QUEMA MUCHO EL SOL.**



**CONOCE TUS DERECHOS**  
DRA. MARICELA DIMAS REVELES\*

## La niñez y los Derechos Humanos

La niñez es una etapa crucial en la vida de cualquier ser humano. Durante esta etapa, los niños dependen en gran medida de los adultos para satisfacer sus necesidades básicas, físicas, emocionales y sociales.

Por esta razón, es fundamental que se respeten y protejan sus Derechos Humanos (DH) en todo momento; éstos son reconocidos internacionalmente en la Convención sobre los Derechos del Niño de la Organización de las Naciones

Unidas (ONU) e incluyen el derecho a la vida, a la salud, a la educación, a la protección contra la explotación, el abuso, entre otros.

Sin embargo, a pesar de todos estos, todavía existen numerosas violaciones que afectan a millones de niños en todo el mundo.

Una de las violaciones más comunes es la falta de

acceso a la educación, ya que desafortunadamente una gran cantidad de niños y jóvenes en edad escolar no están matriculados en la escuela. Esto les priva de la oportunidad de desarrollarse intelectualmente y alcanzar su máximo potencial, y en muchos casos los expone a situaciones de vulnerabilidad y explotación.

Otra violación grave de los DH de la niñez es el trabajo infantil, donde se les expone a condiciones de trabajo peligrosas y se les priva de su derecho a jugar, estudiar y disfrutar de una infancia segura y protegida.

Además, la violencia contra los niños sigue como un problema acu-

ciente en numerosos países. Millones sufren abusos físicos, emocionales y sexuales a manos de adultos en su entorno cercano, lo que tiene repercusiones a largo plazo en su bienestar psicológico y emocional.

Frente a esta situación, es crucial que los gobiernos, las organizaciones internacionales, la sociedad civil y la comunidad en general trabajen de manera conjunta para garantizar que los DH de la niñez sean respetados y protegidos.

Esto implica implementar políticas y programas que promuevan la educación inclusiva y de calidad, que prohíban el trabajo infantil y que garanticen su protección contra cualquier forma de violencia y abuso, fomentando su participación activa en la toma de decisiones que les afecten

directamente, ya que son sujetos de derecho con capacidad para expresar su opinión y ser escuchados.

Debemos tener claro que la niñez y sus DH son fundamentales para el desarrollo de una sociedad justa y equitativa.

Es responsabilidad de todos trabajar juntos para garantizar que cada niño pueda disfrutar plenamente de sus derechos, sin importar su condición social, económica u origen. Solo así podremos construir un mundo mejor para las generaciones futuras.

**TODOS LOS DERECHOS PARA TODAS LAS PERSONAS.**

*\*Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas (CDHEZ)*



## TU ESPACIO DIGITAL

ANA LILIA GONZÁLEZ MONCADA

Las redes sociales forman parte de una nueva cultura a través de la cual se ha configurado una generación de ciudadanos digitales, en tanto que cada día permanecemos, buena parte de nuestro tiempo, conectados en Internet. Por ello, en 2024 se estima que existen en el mundo 5 mil 350 millones de usuarios.

En total seis horas (h) y 40 minutos (min) es el tiempo promedio diario que los internautas de todo el mundo pasaron en Internet en el tercer trimestre de 2023, según el "Digital 2024: Global Overview Report" publicado por *DataReportal* (Chevalier, 2024).

México es uno de los países que rebasa la media mundial de permanencia, ya que el mismo reporte arroja que el tiempo que pasamos conectados a Internet es de siete h con 37 min, superando a Estados Unidos con siete h y tres min; España cinco h y 42 min; China cinco h 33 min; y Japón tres h y 56 min; mientras que *el país* con la mayor permanencia en la *web* a escala mundial es Sudáfrica con un total de nueve h y 24 min.

Casi 62.5 por ciento de los internautas a nivel mundial utilizan la *web* para encontrar información en general y 54 por ciento para mantenerse al día de las últimas noticias y eventos (Fernández, 2024).

El 70 por ciento de la población mundial tiene presencia activa en las redes sociales y los nuevos usuarios de éstas

## Redes sociales en cifras: 2024

incrementan 6.670 por ciento cada año.

Las estadísticas muestran que el tiempo medio que los internautas pasan en redes sociales a nivel global es de aproximadamente dos h y 23 min al día, esto representa casi 35 por ciento del tiempo que se destina a navegar por la *web*.

Si analizamos las principales actividades que los cibernautas realizan en la red de redes, se sitúa en primer lugar la búsqueda de información y mantenerse al día de las noticias y eventos y, en buena medida, estas actividades las efectúan a través de las redes sociales.

En el caso de México, en junio pasado, en el contexto de las elecciones, el diario *El País* dio a conocer que los medios tradicionales son desplazados por las redes sociales, sobre todo por TikTok, en la que cada vez más jóvenes acuden para enterarse de los temas actuales (Vaquero, 2024).

El medio señala que "el papel de las redes sociales en ese proceso electoral fue clave. El consumo de medios tradicionales, como la televisión y los periódicos en papel bajaron tres y dos puntos respectivamente. Internet fue la principal fuente de noticias para ocho de cada 10 mexicanos".

En tal sentido, podemos percatarnos de que cada vez

más periodistas independientes y cadenas de medios utilizan las redes sociales para comunicar noticias, presentar análisis y otros productos informativos, ya sea abandonando los formatos tradicionales o realizando una combinación de ambos.

Aunque se dice que Facebook no es la red social favorita para que las personas se mantengan actualizadas de información y noticias, sí se utiliza con ese fin, otra es YouTube y el video corto de TikTok e Instagram.

En ese sentido es importante subrayar que prevalece la necesidad de analizar con detenimiento la información que consumimos en las redes sociales, ya que no todo lo que circula ahí, aún en formato de noticia, es verdad, la propagación de bulos continúa representando un reto mayúsculo, principalmente por la falta de cuidado al compartir contenidos sin revisar las fuentes, en general se comparten basándose principalmente en los encabezados.

Finalmente, una de las actividades que ha capitalizado el potencial de las redes sociales es el comercio electrónico, ya que las marcas las utilizan para diseñar novedosas y eficaces estrategias de mercadotecnia digital, ya que éstas plataformas permiten trabajar con esquemas nuevos, redefiniendo el concepto de espacio antes exclusivamente físico, aportan mayor flexibilidad para el proceso de selección y compra, así como una mayor velocidad para brindar la atención con la inmediatez que la sociedad de Internet demanda, a la vez que contribuyen de manera significativa, a mejorar la experiencia del usuario a través de una interacción en tiempo real, el algoritmo juega un rol protagónico en todo esto.

En conclusión, las redes sociales, además de cumplir una función (ahora pareciera secundaria) de favorecer la interacción de las personas y servir como un medio de entretenimiento, desempeñan un papel medular para informar a las personas, construir opinión y acercar una amplia gama de satisfactores de consumo. Y tú: ¿cuántas horas diarias dedicas a las redes sociales?



## DEPORTIVAMENTE

JAIME MORA GARCÍA

## Del cielo al infierno

En la décima jornada de Expansión MX, Mineros fue del cielo al infierno, pues el *arranque* fue de ensueño al irse al frente en el marcador con un gol de vestidor, y siete minutos después marcaron el 2-0.

En el primer tiempo todo fue *miel sobre hojuelas*, ya que en ese momento cortaban una racha de no marcar como visitantes y anotaron dos tantos en un lapso de siete minutos, lo que no ocurría desde hacía cuatro encuentros.

Sin embargo, la *vin tintó* bajó las revoluciones, por lo que Correcaminos comenzó a adueñarse del balón al final del primer tiempo.

En el segundo lapso las cosas siguieron igual, aunque los de Tamaulipas comenzaron a generar más llegadas al marco zacatecano.

Como premio a esa insistencia y apoyados por su afición, el conjunto de la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT) acortó distancia en el minuto 75.

Después del gol, Mineros realizó cuatro cambios que sirvieron de muy poco, pues los locales terminaron por empatar el partido en el minuto 93.

Al final, la escuadra

zacatecana se tuvo que conformar con un punto, de los tres que tenían en la bolsa.

Durante el encuentro, parecía que por fin ganarían en terreno ajeno, pero algo de psicológico debe de tener la ventaja de 2-0 que genera exceso de confianza y propicia cierta displicencia, así como que *tanto va el cántaro al agua, que al final se rompe*.

Mineros descansará en esta jornada y ojalá se realice un buen análisis para determinar qué es lo que sucede al interior del grupo.

Naturalmente sobre el desempeño de los jugadores, pero en especial del cuerpo técnico que no supo manejar el partido, en el que habría sido su primer triunfo como visitantes.

Mientras que en baloncesto hay muy poco que decir. Mineros sumó dos derrotas en la serie ante los Diablos Rojos de México y sus posibilidades de avanzar a los *playoffs* son casi nulas.

Esta semana recibirán a los Halcones en el gimnasio Marcelino González, duelos que solamente serán para cumplir con la programación.

*Pero mientras el balón se pone a rodar nuevamente, nosotros aquí seguimos...*

Deportivamente.



## HISTÓRICA TOMA DE PROTESTA DE CLAUDIA SHEINBAUM.

Ayer, **CLAUDIA SHEINBAUM PARDO** se convirtió en la primera mujer en gobernar México, en más de 200 años de historia como República y poco más de 500 años desde el virreinato. Ella misma se encargó de señalarlo. Sin duda, fue un evento trascendental en la historia de nuestro país, no solo por el hecho de ceder la banda presidencial y con ello el mando del Poder Ejecutivo, sino por el contexto en el que se da su arribo a Palacio Nacional tras superar a **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**, quien hasta el 2018 había sido el presidente más votado en la historia democrática de México, con poco más de 30 millones de votos y ahora **SHEINBAUM** lleva la delantera con más de 35 millones de votos. Fue un acto emotivo en el que el vulgo llegó hasta el Congreso de La Unión y ocupó las curules y los escaños; legisladores empujándose unos a otros por conseguir la última foto con **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** como presidente, y la primera con **CLAUDIA SHEINBAUM** como presidenta, con "A" por favor, como bien lo ha dicho, para que exista lo que se dice: presidentA.

## BUENA RESPUESTA DE MANDATARIOS DE OTROS PAÍSES.

La investidura de **CLAUDIA SHEINBAUM** tuvo la presencia de poco más de 100 mandatarios y representantes de otras naciones del mundo, inclusive legisladores españoles pese al roce que tuvo México con España, y la inconformidad de **LÓPEZ OBRADOR** por no haber recibido una disculpa de aquel país europeo por habernos colonizado. Ese dominio, todavía hasta el 30 de septiembre el presidente se lo quería sacudir, pero junto con estos mandatarios acudieron miles de personas para participar del cambio de la Banda Presidencial y la entrega del Bastón de Mando de los pueblos indígenas a la presidenta, en un Zócalo que ya se acostumbró a verse atiborrado los últimos 6 años; en cada acto del gobierno de la

## RAMONA VERDE

transformación, eso sí parece que regresó de la historia, el acto de salutación en el que el mandatario recién ungido terminaba con las manos adoloridas tanto saludar.

## MANIATAN A MIGUEL VARELA EN LA PRESIDENCIA.

A 15 días de haber tomado las riendas de la presidencia municipal de Zacatecas, es hora que **MIGUEL VARELA** no puede nombrar a los nuevos titulares de las dependencias municipales. Para empezar, es comprensible que la revisión de lo entregado vaya lento porque él tuvo apenas dos o tres horas para echarle un ojo a toda la información de la entrega-recepción, a comparación del resto de los alcaldes que tuvieron dos meses y medio, y para continuar, dice el panista que **JORGE MIRANDA** dejó asegurado a su personal de confianza, con un contrato de al menos hasta diciembre, por lo que se mantienen como encargados de las distintas dependencias, lo que impide a **MIGUEL** contratar a su gente. Entonces ¿cómo le recibe a la gente que sigue trabajando ahí? Y la otra: ¿cómo le cumple a todos con los que se echó compromiso de trabajo en su administración? Vaya que Miranda se la supo hacer...



## AHORA EL PLEITO ENTRE SANTOS GONZÁLEZ Y MIGUEL.

La situación ya escaló y ahora los reclamos de **MIGUEL VARELA** no solo se enfocan a la administración pasada por lo que considera un abuso de autoridad en los que sale a Colación posible falsificación de documentos. Al haber empleado el periodo laboral de poco más de 70 personas hasta diciembre, sino también en reclamos al diputado local **SANTOS ANTONIO GONZÁLEZ HUERTA**, de quien asegura **MIGUEL** que interviene por que ve en la situación de la capital un botín político y algo que quiere politizar; en tanto, **SANTOS GONZÁLEZ**, ya prendió su vela en este entierro y hoy sale en la defensa de los trabajadores que **MIGUEL** quiere despedir ¿Ahora a quién le pasamos los guantes de box?

## HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS



**DIEGO VARELA**

Amante de la música, la lectura y el deporte.

# Día histórico en nuestra Nación: toma de protesta de la presidenta Claudia Sheinbaum

*"Tiempo de mujeres"*

**D**espués de una lucha histórica de años en nuestra Nación, después de su participación en la Independencia, la Reforma y la Revolución, de su activa participación en la vida pública de nuestro país forjando hombres y mujeres que han tejido la historia de nuestro país, después de 71 años de que se aprobara el voto para la mujer en México y a 69 años de que ejercieran ese voto.

La lucha no fue fácil pues desde antes de la Revolución en pleno Porfiriato empezaron a surgir en el país publicaciones femeninas, una de ellas fue las de las Violetas del Anáhuac, en donde se publicó un artículo reclamando el derecho al voto, y fue a partir de ese momento que se esparció la idea del sufragio femenino y se empezaron a formar agrupaciones en pro de este derecho como eran Las Hijas de Cuauhtémoc, en este tenor de ideas fue un año antes de que finalizara la Revolución Mexicana, cuando se retomó la idea del voto femenino y se realizó el primer Congreso Feminista impulsado por el gobernador de Yucatán, Felipe Carrillo Puerto, en mayo de 1923,

la Sección Mexicana de la Liga Panamericana de Mujeres convocó al primer Congreso Nacional Feminista en donde se demandaba igualdad civil para la mujer y que pudiera ser candidata y emitir sufragio, para 1937 Lázaro Cárdenas avanzó en el tema del voto a la mujer y envió una iniciativa para que las mujeres tuvieran la ciudadanía y pudieran emitir su voto, pero no hubo gran avance en el tema, y después del Congreso Nacional Feminista en San Luis Potosí la mujer pudo votar desde 1923 y en Yucatán, Elvia Carrillo Puerto fue la primera mexicana electa diputada en el cual no duro mucho tiempo pues por presiones de la misma sociedad tuvo que dejar el cargo tras la muerte de Felipe Carrillo Puerto en 1924.

Para 1946 el presidente Miguel Alemán aprobó una iniciativa para que el artículo 115 constitucional estableciera la participación de las mujeres en las elecciones municipales, en igualdad de condiciones que los hombres, pero esto sólo sería un pequeño paso para que el derecho se diera en las elecciones federales, más tarde El 6

de abril de 1952 más de 20 mil mujeres se unieron en una nueva protesta que se realizó en el Parque 18 de Marzo de la Ciudad de México, el objetivo era reclamar lo que el presidente Adolfo Ruiz Cortines les había prometido, el de establecer en la Constitución el derecho a votar y a ser electas, y fue el 17 de octubre de 1953 cuando se publicó la adición al artículo 34 constitucional que dice: "son ciudadanos de la República los varones y las mujeres que, teniendo la calidad de mexicanos, reúnan, además, los siguientes requisitos: haber cumplido 18 años, siendo casados, o 21 si no lo son, y tener un modo honesto de vivir", pero no fue hasta el 3 de julio de 1955 que las mujeres acudieron por primera vez a las urnas a elegir diputados federales, y éste fue un gran paso en el proceso de democratización del país.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## ALTAMIZA



**EVA GAYTÁN**

Es Licenciada en Letras por la UAZ, Maestra en Investigaciones Humanísticas y Educativas, también por la UAZ. Reportera, fotógrafa chafa, bruja en proceso, vendedora de pozole y eterna enamorada de la música norteña, los tacos al pastor y la cerveza bien fría

# Enhorabuena, Doña Shein

*"... en un país que sigue estereotipos establecidos por un patriarcado anquilosado pero viviente, es interesante y, de alguna manera, excitante, pensar que la llegada de Shein a México permitirá aspirar a la creación de políticas públicas en favor de las mujeres..."*

**P**ues ya rindió protesta Doña Shein, y eso me emociona. No, no soy morenista, ni priísta, ni panista, no soy ni madres, a lo mucho soy una hija de la chingada y eso me va.

Hace algunos años tuve la fortuna de trabajar de manera indirecta con todos los partidos que existían, creo, pero no estoy segura, que el único partido con el que no trabajé fue con MC y no sé por qué si siempre me gustó la rolita de "na na na na na nanara".

Lo que es verdad y nunca será secreto es que, como muchos, en un momento de la vida creí en AMLO. En mi caso fue en la segunda ola, en muchos casos fue en la primera ola

y ya pa'la segunda se había bajado del tren del mame; con el tiempo fui perdiendo la confianza en él. Como presi no me encantó, pero no creo que le importe mucho al Don lo que yo pienso.

Un tiempo también trabajé en Morena (en una de las campañas perdidas de Deivis). Me gustó el jale porque la gente era chida. Conocí un sujeto (un detallito) que me cayó bien y después no lo volví a ver.

Hasta tuve mi foto con Deivis y con AMLO; nunca las subí porque a veces crecemos y nos avergonzamos de nuestras decisiones y acciones del pasado. Nunca voté por ninguno de los dos como tampoco lo hice por Shein.

Tampoco voté por Xochitl.

Voté por Máynez. Juro que no fue por su canción, aunque confieso también que sigo cantándola y bailándola.

La Shein rindió protesta como la primera mujer presidenta de la República Mexicana y eso, señoras y señores, niños y niñas, me emociona sobremedida, porque aunque ustedes no lo crean y parezca más un leñador que una morrita, como dijo la D'Alessio "soy mujer con defectos y virtudes, con amor y desamor."

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ